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Señor Director:
En las últimas semanas, se ha discutido 

mucho en torno a cómo enfrentar la violencia 
en las barras de fútbol. El fútbol configura 
identidades, subjetividades y significados 
así como expresa y cataliza conflictos y 
problemáticas sociales. En ese contexto, la 
violencia no la fabrica el futbol, pero éste 
sí se transforma en el vehículo ideal de la 
violencia.

A ello se suman factores políticos y cul-
turales tales como la carencia o insuficiencia 
de consecuencias concretas, reales y efec-
tivas a los infractores y de responsabilidad 
de las instituciones deportivas organizado-
ras de los eventos, el fracaso de programas 
de intervención (como Estadio Seguro) y la 
conexión de barras con círculos políticos y 
de poder.

Cabe recordar que la violencia que actual-
mente se desata entre las barras de Universidad 
de Chile y Colo Colo  nace de un episodio de 
robo de un lienzo por parte de éstos últimos 
y, por ende, se desata desde un nivel sim-
bólico. Por ello, proponer acciones desde lo 
puramente conductual no ataca el problema 
de fondo, pues, para las barras, las personas 
pasan pero los significados quedan y luego 
serán encarnados por otros. 

Las escasas medidas actuales resultarán 
superficiales mientras no se entienda y resig-
nifiquen los supuestos a la base de la conducta 
de la barra. La prevención de la violencia en 
el deporte, así, pasa por abordar los signifi-
cados a la base de los hechos y para ello es 
necesario, entre otras cosas, repensar el rol 
del deporte en la educación ciudadana. La 
solución más simple es promover sanciones 
y modificaciones legislativas. Es un camino 
relevante, pero no el único. Mientras no se 
aprecie que la violencia es un hecho cargado 
de sentido y un fenómeno multidimensional 
que, considerando la naturaleza social del ser 
humano, debe ser abordado de forma global 
en base a políticas educativas y sociales, di-
fícilmente podremos avanzar. 

Benito Urra Tobar,
Dr. en Psicología Deportiva

Académico Escuela 
de Educación Física 

Universidad Bernardo O’Higgins

Señor Director:
Recientemente hubo una muy bue-

na noticia para el ecosistema Fintech en 
relación a la disposición de la banca de 
abrirse al mercado de las criptomonedas 
dado su auge y crecimiento no sólo en 
Chile, sino a nivel mundial.

Desde este ecosistema hemos perseve-
rado en nuestra invitación a la industria 
tradicional a no vernos sólo como com-
petidores, sino también colaboradores, 
entendiendo que mientras más alterna-
tivas y opciones de inversión existan al 
alcance de las personas serán éstas, junto 
con la industria en general, los grandes 
beneficiados.

En el caso de las criptomonedas la 
banca bien puede considerar oportuni-
dades en materia de diversificación de 
activos de inversión, especialmente en 
las generaciones más jóvenes. El avan-
ce de la innovación tecnológica, lo que 
podría permitir a Chile convertirse en 
un polo de desarrollo del sector, suma-
do a las importantes rentabilidades y la 
educación financiera. Ni que decir de la 
tecnología Blockchain, que es clave para 
nuestra industria, en materia de seguridad 
y trazabilidad de las operaciones.

Desde ya, como líderes en el sector 
de las criptomonedas en latinoaméri-
ca y dónde además estamos avanzando 
fuertemente en Irlanda bajo los más al-
tos estándares regulatorios, nos ponemos 
a disposición para compartir nuestra ex-
periencia con quienes lo deseen en favor 
de una industria más cercana, eficiente 
y transparente.

María Fernanda Juppet,
CEO CryptoMKT 

Señor Director:
Este 22 de marzo se celebró el Día Mundial del Agua, con el lema “Agua para la Paz”, 

la ONU alude a que la disponibilidad de recursos hídricos puede generar bienestar en las 
comunidades, mientras su escasez, producirá graves conflictos sociales. 

Ante esto, se va haciendo urgente iniciar soluciones a través de proyectos innovadores 
con nuevas infraestructuras en los territorios que hoy evidencian dificultad, las que deben 
desarrollarse adecuadas a cada entorno, disminuyendo impactos y satisfaciendo de manera 
adecuada la creciente demanda de consumo para las personas, sus entornos más sustenta-
bles, y en sectores productivos como la agricultura y la minería. 

Al mismo tiempo, iniciativas como las plantas de desalación deben ser implementadas 
tal como se ha hecho exitosamente en ciudades como Antofagasta y Tocopilla, aportando 
enormes beneficios y resiliencia urbana, necesarias para lograr materializar también más 
y mejores áreas verdes bien sombreadas. 

Así, la colaboración entre la capacidad estatal y la creatividad privada pueden llevar 
adelante proyectos para enfrentar el desafío nacional y global de disponer agua… y paz 
social.

Alberto Texido,
Académico U. Chile

Consejero del Consejo de Políticas de Infraestructura (CPI)

Señor Director:
El balance legislativo en materia de salud del Gobierno actual está al debe, en los últimos dos años  

se ha acrecentado la deuda del Estado con los pacientes con enfermedades raras que representan peli-
gro de muerte o invalidez crónica para los pacientes, como la Atrofia Muscular Espinal.

A nivel regulatorio, este tema ha estado lejos de constituir una prioridad para el Ejecutivo y el 
Congreso Nacional. A la falta de protocolos claros y transparentes para acceder a los tratamientos con 
cobertura estatal, se suma el casi nulo interés legislativo por avanzar en la tramitación del proyecto de 
ley de enfermedades raras presentado en 2011, que busca entregar mayor protección a los pacientes. 

Como sociedad civil y como corporación de familias, cuidadores y pacientes afectados con Atrofia 
Muscular Espinal nos preguntamos ¿Cómo nos hacemos cargo de esta realidad? En nuestra condición 
de familias afectadas, solicitamos al Gobierno y a los parlamentarios, especialmente a los integrantes 
de las comisiones de Salud del Congreso Nacional, que vuelva a discutirse el proyecto de ley, avan-
zando en acciones concretas para garantizar acceso equitativo a tratamientos de pacientes con AME 
y para el conjunto de enfermedades raras. 

Paulina González,
Presidenta de la Corporación de Familias con 

Atrofia Muscular Espinal, FAME Chile 

Violencia en las 
barras

bancos y 
criptomonedas

agua y paz social deuda del gobierno con la atrofia muscular 
espinal

el alcohol está provocando 
una mayor delincuencia

“el alcohol también es una droga y hoy la está 
consumiendo gran parte de la juventud magallánica. 

para frenarla no basta con políticas públicas, también la 
solución debe venir desde los hogares”

Los principales hechos policiales que 
han ocurrido en los últimos cinco años 
en Magallanes han estado derecha-
mente relacionados con el consumo de 
alcohol. 
Choques, apuñalamientos, violencia 
intrafamiliar, descuartizamiento y has-
ta robos han sido protagonizados por 
personas que han consumido alcohol 
en exceso. 
Esta es una problemática en Magallanes 
y se viene dando desde hace varias 
décadas. Lo peor: no ha logrado ser 
frenada. 
Las autoridades lo reconocen y apunta 
incluso a que en esta zona se ha masifi-
cado en los últimos años especialmente 
en menores de 18 años. ¿Qué está pa-
sando en los hogares de nuestra región? 
Esa es la pregunta sin respuesta, porque 
las conductas de nuestros adolescentes 
son el reflejo de que algo no anda bien 
al interior de las casas.
El consumo de alcohol durante la ado-
lescencia tiene muchas implicancias en 
la adultez. 
El alcohol es una sustancia adictiva que 
crea una dependencia similar a la de 
las drogas. 
En el caso de los adolescentes, además 
ese riesgo es mucho mayor. Un estudio 
realizado en Estados Unidos y publicado 
en la revista médica Archives of Pediatrics 
& Adolescent Medicine demostró que un 

47% de las personas que comienzan a 
consumir alcohol antes de los 14 años 
desarrollan una dependencia en algún 
momento a lo largo de su vida. 
El alcohol es la droga que mayores pro-
blemas conllevan a los hogares y está 
permitida.
Las cifras ponen a Magallanes en los pri-
meros lugares de los ránkings nacionales 
de enfermedades que están matando a 
nuestra población. Pero no basta con las 
políticas públicas, la solución también 
debe venir desde los hogares.
Hoy en Chile se encuentra una institu-
ción que debe llamar a la prevención, que 
debe crear campañas que permitan re-
ducir el consumo de alcohol en la región, 
esa institución es Senda, pero ¿qué está 
haciendo Senda?, ¿Existen actualmente 
campañas que permitan disminuir el 
consumo de alcohol?
Uno de los grandes problemas en nuestro 
país es que se crean un sin número de 
instituciones pare crear políticas públicas 
que buscan el bienestar de la sociedad, 
pero no siempre funcionan y muy pocas 
veces tienen una autocrítica.
Pero hoy si queremos que se aleje el al-
coholismo de nuestros jóvenes debemos 
lograr que el primer apoyo venga de los 
hogares magallánicos y evitemos que nues-
tros adolescentes y jóvenes comiencen a 
consumir desde temprana edad alcohol, 
el cual también es una droga.

Rodrigo Prenafeta, 
Youtuber Paralelo 33
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